



Obligado por el hondo afecto que a todos sus correligionarios y suscriptores guarda EL CONQUISTADOR, les envía desde sus columnas un efusivo saludo en las presentes Pascuas, y en sus legítimas aspiraciones deséales toda suerte de prosperidades en el próximo Año Nuevo.

¿En qué pensamos?

Para la más extrema derecha

De evoluciones y de revoluciones, de actividad, de movimiento, de cambios bruscos, de atentados contra el principio de autoridad, de trabajos inauditos para conquistar la opinión, son estos tiempos agitados y turbulentos que corriendo están.

Todos arriman el ascua a su respectiva sardina, y como el que no llora no mama, nos está ensordeciendo, no ya el lloriqueo, sino los aullidos, los gritos pidiendo a coro y desentonadamente, por medio de maliciosos manifiestos y maliciosas actitudes la dirección del País, los que así mismos no saben dirigirse.

En estas y otras andanzas de conquista, nadie se olvida, antes al contrario, todos se parapetan tras la formidable *rotativa*.

Las grandes empresas que por sus actos de licitud dudosa quieren prever, no ya que nadie se les eche encima, sino que haya quien les admire, su primer dinero es para un gran diario. La gran editorial que quiere lanzar al mercado sus innumerables volúmenes, lo primero que edita es una bien presentada revista, que aun valiéndole mucho su tirada es repartida gratuita y profusamente. El extranjero que por sus acciones anteriores sabe le somos abiertamente hostiles; cuando trata de explotarnos, de empujarnos, de apoderarse de nosotros sin que nos demos cuenta, y todavía le admiramos y aplaudamos, la punta vanguardia del ejército invasor es una rotativa, los flancos son rotativas, y hasta la extrema retaguardia es una rotativa, y en su marcha pacífica siembran el camino de hojas impresas que son las que han de refír y ganar la batalla en medio del mayor silencio y la mayor tranquilidad, y lo que es más sensible, después de ser vencedores son alabados por los vencidos.

Y la extrema derecha qué hace? Tan poco que no es nada. Somos los más; entre nosotros los hay millenarios en buen número; los hay sabios eminentes en todas las ramas del saber; los hay con buena voluntad de trabajar... pero ¡ay! ten-

dremos que convencernos de que somos retrógrados. El más potente medio de combate está en manos enemigas. Frente al impotente acorazado que vomita un torrente de prensa tenemos que apuntar nuestras despuntadas flechas que no pueden hacer efecto alguno.

Estamos y estaremos con media docena de diarios, que con alguna excepción, a nosotros mismos se nos caen de las manos, y unos semanarios, que también con rara excepción, viven muriendo, que luchan, que pelean sin fuerzas, que su muerte es la del tísico, y si se prolonga, es porque una o dos personas se toman interés privándose de algunas pesetas y de algunos ratos de expansión.

¿Y somos los que casi integramos los veinte y pico millones de habitantes? ¿Y hay en nuestras manos los capitales que algunos suponen? A pesar de ser esto cierto no tenemos prensa, y es porque nosotros mismos no la leemos ni nos interesa que otros la lean.

Ahí teneis al Padre Dueso, el gran apostol, el *leader* de la Buena Prensa, predicando como Misionero que es y escribiendo más que el Tostado, y con toda su elocuencia y con toda su erudición y con todo su insuperable trabajo, y con todas las fatigas y sinsabores que solo él sabe, año tras año, apenas ha conseguido convencer a un insignificante número de los que ya debían estar convencidos.

Y esto aun siendo cosa tan sencilla, tan económica y tan poco molesta; bastaba con que todo el que es católico se suscribiera a los periódicos que lo son; bastaba con que cada cofradía o al menos cada Parroquia diera mensualmente una limosna insignificante; bastaba con tan poco... que no hacemos nada. Y después a quién culparemos? Solo nuestra desidia nuestra holgazanería, nuestra dejadez, nuestra miseria, nuestra ninguna lacha tendrá la culpa. No me extrañaría que los apocados, que los tibios, que los acomodaticios, que los tumbones; no tomarán parte activa en la lucha, ¡son tan cobardes! Pero por lo mismo que lo son, indiscretamente podían ayudar a los que trabajan y se exponen por defenderlos, a ellos y a lo que ellos dicen amar tanto. Ni por esas, nuestra prensa es poca, mala y pobre; todo lo contrari-

de lo que debía de ser, y que será. Los que tienen dinero no lo dan; los que valen se marchan donde sus cuartillas son mejor pagadas, y los que nada tenemos ni nada valemos nos quedamos llenando los huecos de nuestra prensa, expuestos a ser encarcelados, o a que nos hagan pasar la frontera sin dieta alguna, sin abogados que nos defiendan, ni multitudes que chillen pidiendo no ya nuestro encumbramiento ni aún nuestra libertad; y si la chusma vocifera es pidiendo nuestro exterminio.

No obstante comprender esta realidad, tenemos esperanzas y nos es dado creer que el sueño dorado del Padre Dueso podrá ser realidad. Ese programa tan bello, y tan realizable si quisiéramos, es lo que con la ayuda de Dios, nos puede redimir; el día que estos deseos se vean colmados; cuando nuestra *Prensa Asociada* llegue a su apogeo; cuando nuestra prensa sea la mejor, la más barata; cuando menudeen las numerosas tiradas de propaganda que inundan fábricas, talleres, cárceles, cuarteles y campamentos africanos; cuando en cafés, barberías, limpiabotas, trenes, tranvías etc., encontremos el buen diario, la buena revista... ¡Qué hermoso cambio! ¡Qué diferencia de Parlamento! ¡Qué Municipios! ¡Y qué diferente estado de opinión la de este envenenado pueblo!

Ea pues, católicos todos sin distinciones, si esas uniones quereis que sean verdaderas y eternas, si quereis que el espíritu cristiano reine como en mejores tiempos; si no quereis ser víctimas del incalificable bolchevismo que se acerca; si hemos de ver a la Patria próspera y creyente, no tenemos más que ayudar a la *Grande Obra de la Buena Prensa*.

Todos podemos hacer algo: el que pueda que dé algún dinero, el que sepa escribir que escriba, el que tenga buen pulmón que pregone, y el que buenas piernas que reparta a domicilio.

El trabajo de cada uno podrá ser imperceptible, pero el de todos juntos, inmenso.

Y Dios y la Patria nos quedarán agradecidos. Hoy es el único remedio.

¿En qué pensamos?

BASILIO M. GONZÁLEZ.

LA POLÍTICA LOCAL EN 1918

El año que está finando lo marcarán con piedra negra los profesionales de la política en Orihuela; es el año de su *debacle* o desastre bochornoso.

La lucha que sostuvieron en 1917 entre sí las dos dinastías caciquiles que dominaban completamente y por sus solos respetos, el rompimiento bruscamente manifestado de relaciones entre la familia de Diputados a Cortes y la de sus lugartenientes locales, ambas enfeudadas en este Distrito, produjo una lucha enconada entre ambas que llegó a su grado álgido y definitivo en las últimas elecciones municipales, productoras del Ayuntamiento actual. La dinastía madrileña se vió obligada a pedir auxilio de todos los ciudadanos de las demás opiniones y hasta de todos los neutros para contrarrestar el empuje de su lugarteniente rebelde, que a su vez contaba con la decidida protección del Gabinete Dato y del Ministro de la Gobernación Sánchez Guerra, a quienes el caciquillo local acababa de rendir pleitesía.

El señuelo para cazar incautos de que se valió el valarinismo a fin de deshacer y liquidar al ballesterismo consistió en la promesa hecha solemnemente a Orihuela de implantar una *nueva era de moralidad administrativa en el Ayuntamiento desterrando la política para siempre*. La treta dió el resultado inmediato que deseaba el cacique máximo, pues su ex-lugarteniente fué derrotado, y cayó deshecho para no levantarse tal vez más, hasta ahora por lo menos no da señales de vida.

Pero el resultado mediano no ha sido del agrado del cacique triunfador. Pasada la efervescencia del día de las elecciones, los coadyuvantes llamáronse a engaño cuando se supo que a los candidatos se les exigía la profesión de fé valarinista; pero teniéndose que echar mano de gente no adscrita al vetusto valarinismo, los concejales electos tuvieron que o ser noveles políticos o lo que fué peor enemigos de la víspera resellados el mismo día. El resultado ha sido que no hay cacique o aspirante a caciquillo local que pueda jactarse de disponer de tres votos entre los treinta de los concejales oriolanos. ¡Y valiente montón serían tres!

Para probar la completa insubordinación política de los concejales, recordaremos los hechos más culminantes de las figuras de más relieve, por los cargos que se les ha asignado, para no hacer este artículo interminable.

El Alcalde se adjudicó como su principal misión la sustitución de consumos y para obtenerla recientemente, tuvo que confesar a Don Joaquín Chapaprieta, Subsecretario de Hacienda, al pedirle protección, que Orihuela era una población completamente desamparada; tuvo que solicitar *directamente* el favor de Don Luis Barcalá el último verano, de algunas mejoras para la Ciudad, en ejecución yá, uniendo su petición a las de otras voces que pedían a este último señor defensa de las inundaciones, carreteras y otras obras de interés local primordial. ¡Qué desagradecido ha sido el Ayuntamiento para estos dos personajes, únicos protectores de Orihuela!

El primer Teniente de Alcalde tan pronto enaltece en sesión municipal pública como visita en privado en el presidio de Cartagena a Besteiro y restante comité de la huelga sangrienta de Agosto; lo mismo firma la soflama antidinástica impresa, repartida por esta Ciudad sobre la Liga de las naciones, que pide a voz en grito ante los alcaldes y comisiones de los Distritos de Orihuela y Dolores que ambos

deben alzarse airados para que las *Representaciones ficticias caigan al suelo* debiendo organizarse todos para conseguirlo, porque la genuina representación de ellos son los Alcaldes.

El investido con la Jefatura de la *mayoría liberal* que se sospechaba tener en el Ayuntamiento, se encuentra impedida de asistir a las sesiones y de figurar como concejal por una sencilla actuación que no ejecuta la Junta municipal del censo, al haberse anulado por una simple cuestión de forma, fácilmente rectificable; no debe ser su estancia en el Concejo muy grata al caciquismo.

La mayoría liberal por ningún lado se encuentra para imponer la política caciquil.

¿Y el grupo coadyuvante o partido prudemaurista? No es más que una víctima incruenta y escarnecida del expartido liberal, al que ha servido en espera del turno, vendiéndole su alternativa primogenitura sin recibir en pago ni el pléito bíblico de lentejas. Solo asisten del maurismo-full oriolano mas que dos otros concejales que siempre da la casualidad que se hallan colocado frente a frente, hasta en las más triviales cuestiones.

Solo se encuentran acordes, además de la tradicionalista que asiste a todas las sesiones, aquellas minorías que son unipersonales o las que dejaron de presentarse desde el primer día.

Resulta de esto que nuestro Ayuntamiento es un gallinero desbandado y el salón de sesiones cuando éstas se celebran una olla de grillos; pero esto representa un gran adelanto en Orihuela, pues cualquier cosa es preferible a la sumisión borreguil y resignada de las mayorías inconscientes de los Ayuntamientos anteriores.

El Concejo municipal ya no es un ganado lanar o de cerda conducido por la esquila del cacique, movido en la dirección que convenía a los intereses exclusivos de éste, y atendido solamente a las voces de los mayores que se le asignaban ante el temor de la pedrada a la res que se descarriaba o el golpe del callado a la que se desmandaba.

La emancipación de los ediles no es mas que un reflejo de la anterior emancipación de los ciudadanos asqueados de tanta impudicia.

El ambiente que flota en Orihuela es el de odio santo al caciquismo que va saneando a la Nación, augurando para nuestra querida Ciudad un renovador año 1919 por el derrumbamiento y completa pulverización de todos los caciquismos soportados durante el centralismo constitucional expoliador por igual de la Patria grande y chica.

Así lo esperan los ciudadanos que son patriotas.

Ungüento Neutro.

Justo elogio a la caridad de las damas de Orihuela

Siguiendo en nuestras campañas la norma que nos imprime la rectitud de la buena conciencia y la satisfacción que causa el cumplimiento del deber, como censuramos los actos que adolecen de alguna culpa digna de nuestra crítica, enaltecemos las obras que por sus buenas iniciativas merecen nuestro aplauso; y éste no lo podemos negar a la caridad que siempre ha adornado a los oriolanos, y sobre todo, a la

actitud desprendida y encomiástica de las nobles damas de esta Ciudad de Orihuela.

Circunstancias especiales nos han impedido—y sentimos no haberlo hecho—tributar este justo elogio a quienes desinteresadamente han contribuido constantemente, a más de los gastos que originan muchas de las cofradías y congregaciones establecidas en nuestra Ciudad, a las mesas petitorias de novenas y día de Jueves Santo, sin contar las dos suscripciones habidas durante el presente año para hacer más brillante el homenaje que el pueblo oriolano dedicaba a su esclarecido hijo el Excmo. Señor D. Fernando de Loaces, y para dar vida a los festejos de feria y a esa hermosa Institución de las armadas, que por su carácter tradicional y marcial continente de sus soldados, constituye una de las notas más simpáticas y atrayentes de nuestra Semana Santa.

Pero no es esto sólo; aunque ello bastaría para que nuestro aplauso fuere lo más encomiástico posible, existe además un detalle digno de la admiración de todos y propio tan solo de personas que tienen por oficio el alto y humanitario ejercicio de la caridad. Es éste el de la colecta verificada para socorrer a los pobres enfermos durante la pasada epidemia gripal, en la que llegaron a recaudarse más de 12.000 pesetas, descontadas las 1.000 que generosamente donó para el mismo fin el señor Gobernador de la provincia. La Comisión encargada de administrar esta cantidad, ha obrado de un modo que enaltece su espíritu altruista, porque después de haber atendido todas las necesidades del pueblo y huerta, ha conseguido que quedara un sobrante de más de 4.000 pesetas que se propone invertir dicha Comisión en obras benéficas y de provecho en general para nuestro pueblo.

Al aplaudir con toda nuestra alma a la ya citada Comisión y a todos los corazones caritativos, hemos de dedicar un elogio merecido a esas distinguidas damas del Roperio de Santa Victoria que con loable afán han cumplido una de las más grandes obras de misericordia, cual es la de vestir al desnudo; y a esos otros ángeles de la caridad entendidos por señoras y señores de San Vicente de Paul, que con no menor aplauso se han sacrificado por atender a las necesidades de sus hermanos pobres, obras todas acreedoras al justo elogio que desde estas columnas tributamos y a la bendición del cielo.

LA REDACCIÓN.

DEL HERVIDERO POLÍTICO

La mayor inocentada

En la sesión de nuestro Ayuntamiento el pasado viernes, todos soñamos un solo instante. ¿Quién no sintió el ruiseñor de la esperanza y del optimismo dentro del magín, oyendo perorar al Sr. Martínez Arenas?

¡Oh! El proemio del Secretario de nuestra «Cámara de Comercio» y concejal, como Presidente de la comisión encargada de la confección del Presupuesto Municipal fué una inyección de cafeína recetada a todos los espíritus pesimistas!

¡Cuánta elocuencial! ¡Qué arrebatos oratorios! ¡Qué manera más copiosísima de afluir en su discurso miles y más miles cual si fuere el más espléndido Ministro de Hacienda!

A juzgar por las promesas de los amos del cotarro, Orihuela será una antigua Nínive.

Tendrá hermosos paseos y algún *Turo Park*. Se arreglarán las calles, (si hay quien fie la gra-

ba) y para su cuido habrán cuadrillas de peones, maestros y piqueros; estarán debidamente retribuidos el Veterinario y todo el personal de nuestro Municipio; se aumenta la consignación destinada al Hospital y a la Misericordia; se su venciencia el Asilo con menos de un céntimo chico per anciano y se protegerá la junta contra la Trata de Blancas.

¡Soñemos, alma soñemos! ¡Si fuese verdad tanta belleza!

El número de los maceros, es aumentado al mando de un cabo. Se crea una nueva oficina de arbitrios, se subvenciona a la Banda Municipal; se reduce la plantilla de empleados y se le aumentará un poco más de trabajo al primer Oficial de nuestro Ayuntamiento, que a juicio del primer Teniente Alcalde *no hace nada*, y de las 2.000 ptas. para gastos de elecciones se reducen a 500.

¡Admirable! ¿Pero... no será sueño de una noche de Primavera? ¿Será acaso el tan anunciado proyecto, un potingue amasado por la febril imaginación de boticarios y leguleyos? Y tanto beneficio, pobre contribuyente, te será servido por la exigua cantidad de 400.000 pesetas, más otras mil cargas a repartir entre los vecinos.

Todo está bien imaginado, todo está bien concebido; pero lo que es la reducción de la cantidad designada a elecciones, nos parece un horrible sacrilegio político. ¿Qué dirá el papaito de los caciques liberales? ¡Oh! ¡Cuántas amarguras habrá apurado nuestro hombre, leyendo el artículo del ya citado presupuesto!

—¡Se reducen a la despreciable cantidad de 500 ptas, las 2.000! (se habrá dicho aterrado) ¡No hay ni para el vino de los presidentes de los comicios electorales!

Y como si fuese la amenaza de un espectro habrá repetido triste nuestro Diputado las palabras de su rebelde protegido: *El candidato que quiera que se gaste el dinero*. Y creemos que no habrá jurado venganza como Anibal, si no llorado como Boabdil ante la perspectiva de la ciudad que le abandona.

¿Qué dirá de todas estas travesuras el galeno, metido en las intrincadas sendas de los andurrieles políticos?

Los chicos de la banda, al enterarse que se les propinan 10.000 ptas. para la reconstitución de la disuelta murga Municipal, deben haber sonreído incrédulos, exclamando todos a una voz:

—¡10.000 pesetas! ¡40.000 reales!

Y para su colete, se interrogarán llenos de desconfianza. ¿No es más cierto que sean 40.000 promesas para que volvamos a empuñar el pito y a armar ruido, con la esperanza de una retribución que nunca llegue?

Y las gentes también habrán formulado esta pregunta: ¿Es que es de mayor urgencia la creación de jardines, que la de unos decorosos tambalaches en la irrisoria plaza de abastos?

El tal proyecto, la famosísima concepción financiera, la obra cumbre de nuestros munceipes, nos ha resultado una bufa inocentada. ¡Qué lástima no haber retrasado 8 días la lectura del presupuesto económico! En tal día, lo hubiésemos disculpado, creyendo era la broma de sus señorías al pueblo.

EL HOMBRECILLO MISTERIOSO.

EDICTO

D. Juan Antonio Carpena y Requena, Juez de 1.ª instancia de esta Ciudad de Orihuela y su partido.

Per el presente hago saber: Que en los autos de juicio ejecutivo seguidos en este Juzgado a

instancia del Procurador D. Luis Ibáñez Aliaga, en nombre de D.ª Adelaida Aliaga Ferrer, contra D. José Ferrer Lafuente, y diligencias de apremio, se ha acordado sacar a pública subasta por término de veinte días, entre otros los bienes muebles que a continuación se describen:

1.º La anaquelaría de una farmacia con todos los botes, frascos, máquina registradora, lámpara de luz eléctricas y existencias de medicamentos que contenga.

2.º Un piano vertical marca «Ultracam»

3.º Dos sillerías compuestas de veinticuatro sillas, cuatro butacas y dos sofás tapizados de yute.

4.º Tres consolas de nogal con tres espejos grandes.

5.º Una mesa comedor con doce sillas asiento de madera.

6.º Un sofá, dos butacas y seis sillas tapizadas de yute encarnado.

7.º Treinta y seis sillas de diferentes clases y tamaños.

8.º Dos cómodas chapadas

9.º Dos centros.

10 Un armario de libros.

11 Una mesa escritorio chapada.

12 Cuatro lavabos.

13 Doce galerías con sus alzapafios.

14 Un reloj.

15 Una capillita con la Virgen del Carmen, digo Sagrado Corazón.

16 Cinco lámparas para fluido eléctricos de diferentes tamaños valorado todo ello en mil seiscientos cincuenta pesetas.

CONDICIONES DE LA SUBASTA

1.º El remate tendrá lugar el día cuatro del próximo mes de Enero y hora de las diez en la Sala Audiencia de éste Juzgado.

2.º No se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del avalúo de reseñados bienes.

3.º Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar en la mesa del Juzgado, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del total valor de dichos muebles, los que serán rematados en un solo lote.

Dado en Orihuela a veinte de Diciembre de mil novecientos diez y ocho.—Lo puntuado diez y no vale.—Sobrerraspado cuatro vale y seiscientos también vale.—Juan Antonio Carpena.—D. S. O., *Trinitario Martínez*.

Don Agustín Caballero Balaguer

El pasado miércoles 24 del actual, dejó de existir en esta población a los 72 años de edad, el ilustrísimo Sr. D. Agustín Caballero y Balaguer, Teniente Coronel del Arma de Caballería y Tesorero de la Muy Ilustre Cofradía de Ntra. Sra. de Monserrate.

La inesperada muerte de este buen oriolano que por sus nobilísimas prendas de carácter y de caballerosidad gozaba de generales y merecidas simpatías entre sus convecinos, ha producido gran sentimiento en toda Orihuela en donde siempre se recordará con elogio y aplauso el celo é interés sin límites del finado llorado por el culto de la Patrona y esplendor de su cofradía que pierde un fervoroso propagador.

El Sr. Caballero en su última voluntad, ha legado todas sus insignias y cruces militares á la Virgen de Monserrate para que sean prendidas en su manto.

La conducción del cadáver á la última morada constituyó una grandiosa manifestación de duelo formando la fúnebre comitiva distinguidas personalidades de todo cuanto de notable encierra esta le-

alidad. De todas veras nos asociamos al sentimiento de su atribudada esposa D.ª Joaquina Muñoz é hijos D. Cruz Maria y D. Agustín y regamos á nuestros lectores una oración por el alma del que durante su vida supo ser ferviente católico y perfecto modelo de caballeros nobles y honrados, cuya pérdida nunca será bastante llorada.

En paz descanse.

SARABIA

AL NIÑO JESÚS

AVE, SALUS MUNDI

Cual sonrosada Aurora, en tus natales,
Al mundo te mostraste empobrecido,
Para ostentar a todos los mortales,
La humillación de un Dios que, por salvarles,
De su propia vil carne se ha vestido.

Naciste, por amor al hombre insano
Que en un hermoso Edén prevaricara,
Y, con soberbia impía
Penetrar el arcano pretendía,
De tu siempre sin par Sabiduría.

Descendiste al destierro
A que, por su culpa, condenaras
A quien cometió tamaño yerro
Desobedeciendo a aquél que le creara,
Para arrancarlo de la fiera garra
Del mísero Satán que le incitara
A comer de la fruta prohibida,
Encontrando la muerte en vez de vida.

Yo quisiera tener, Niño adorado
Un alma limpia y pura
Y sentirme además, enamorado
Con el amor de angélica criatura.
Quisiera dominar la Poesía,
Y en trovas delicadas,
Dechar a mi Niño en este día,
Un poema de amor y pleitesía
Mas torturo mi pobre inteligencia
Y no hallando la ansiada inspiración,
Protesto de adorarte con vehemencia,
Reconociendo en Ti a mi Salvador.

M. MONTERO.

Orihuela 25 Dbre. 1918

AYUNTAMIENTO

Sesión supletoria del día 27 de Diciembre de 1918

Reunidos los 30 Concejales que componen nuestro Excmo. Ayuntamiento, primera vez por cierto, en que no falta ninguno de ellos al cumplimiento de su obligación semanal, y bajo la presidencia del que constituye la minoría integrista de este municipio y a la vez ostenta el carácter de Alcalde Presidente y es personificación de la confianza del Diputado liberal demócrata, representante del distrito y de su jefedecán o jefe local, se abre la sesión con las preces rituarías, rezando el pladoso *Angelus*, por la hora crepuscular en que comienza el acto.

Después de darse cuenta del despacho ordinario, se entra en la orden del día con la lectura del Mensaje popular suscrito por la mayoría de los ciudadanos de Orihuela en el que van representados los Presidentes, Sociedades y Centros y demás fuerzas vivas del país, enalteciendo la labor prodigiosa de la Comisión de Presupuestos del Municipio que acertó a hacer la felicidad del pueblo y embellecimiento de la Ciudad con los aumentos no despreciables en dos antiguos arbitrios Municipales, creación de otros nuevos, y reparto entre los felices oriolanos de los cuarenta y dos o cuarenta y tres mil duros para completar

el déficit de presupuesto tan científico y halagador.

Los tres concejales letrados que componen la comisión confeccionadora del aplaudido y popular presupuesto, manifestaron la efusión que inundaba sus corazones por el aplauso popular y unánime de todos sus conciudadanos con el cual se daban por suficientemente pagados de las largas vigiliadas dedicadas por ellos a la comprobación de dichos presupuestos con los de otras poblaciones similares de España y del extranjero, de Europa y América, en las que los grandes hacendistas mundiales habían vertido la profundidad de sus conocimientos y las teorías más modernas y progresivas en la prosperidad, adelantamiento y perfección municipal.

La Corporación Municipal se ocupó en segundo lugar de la moción presentada por el Concejal jaimista D. Angel Belda Martínez solicitando que la plaza de la Soledad se titule en lo sucesivo del gran PRESIDENTE WILSON y sea ampliada con el patio inútil de la Catedral denominado el fosal, cuya superficie se cubrirá con adoquinado igual recientemente colocado en dicha plaza, ganándose además un *urinario* público, aprovechando e construido recientemente por el Cabildo Catedral en el referido fosal. Apoyó elocuentemente la brillante defensa de su moción en la solicitud que presentaba al Ayuntamiento haciéndose iguales exhortaciones por los propietarios de casas vecinas de dicha plaza entre cuyos firmantes figura el acreditado oculista y médico municipal D. José Casto Clavara y el Jefe maurista D. Federico Linares. El proyecto del edil tradicionalista fué aprobado con aplauso por los concejales, excepción hecha del primer teniente Alcalde, Sr. Martínez Arenas, que se opuso tenazmente a que se enalteciera el nombre del inventor de las *Ligas de las Naciones*, en cuya impugnación usó como de ordinario el lenguaje altisonante, los tonos patéticos y los ademanes más conmovedores recordando los agravios que los españoles no debemos olvidar de los conciudadanos del TIO SAM. Sólo se unió a la protesta del Sr. Martínez Arenas (como de ordinario) el municipal reformista D. Pedro Reymundo, explicando su voto con galanura de dicción y brillantes metáforas que recuerdan al jefe del reformismo D. Melquíades Alvarez.

No tuvo igual suerte la propuesta del Sr. Alcalde Integrista de cambiar el nombre de la Calle de *Capuchinos* por la de *D. Melquíades Alvarez*: proposición que fué impugnada enérgicamente por su indicado correigionario el Sr. Reymundo, malquistado recientemente con su jefe por haber leído en la prensa de Madrid que pertenecía a la MASONERÍA. Discusión grande produjo entre los concejales de la que sólo referiremos los diferentes criterios sustentados por la ex mayoría liberal, partidarios unos de la República coronadas otros de la Monarquía con gorro frigio y los terceros y más numerosos partidarios de cualquier solución que les permitiese continuar en los escaños concejiles. ¡Como complacer a D. Melquíades quedando mal con los Capuchinos! Lo práctico es continuar como hasta aquí, con una vena a San Miguel y otra al diablo que es...

La cuarta moción que se presentó a la resolución del Concejo iba patrocinada por el concejal maurista D. José Luna a fin de que el municipio adquiriese un aeroplano para comunicarse la alcaldía con los pedaneos de los extensos partidos rurales y que podían ser aprovechados también por los innumerables agentes que han de crearse al ponerse en vigor los nuevos presupuestos, para hacer efectivos los múltiples impuestos e infinidad de cuotas del próximo reparto. Con copiosos datos estadísticos demostró la economía que resultaría del uso del aeroplano por la supresión de agentes dada la rapidez del transporte. El segundo teniente de Alcalde Sr. Martínez Simó, abogó por la consecuencia de la adquisición de GLOBO dirigible como aparato menos pesado que

el aire, que ocasiona un ahorro de fuerza motriz y, por ende de combustible. Aceptada por unanimidad la locomoción aérea municipal, se nombró una comisión compuesta de los asiduos concejales Sres. Román, Iborra y Cárceles de la ex mayoría liberal, nombrando como suplente, dada la cardinal importancia del asunto a ventilar, a los señores Ibáñez, Teruel y Bueno (D. Luis) minoría dactilista, que tienen acreditado su fervor por todo cuanto redunde en bien de Orihuela y con concejales modelos por su asistencia no sólo a las sesiones sino a toda manifestación pública del Ayuntamiento.

Tratóse por último del voto de gracias solicitado mancomunadamente por el Jefe de la ex mayoría liberal, Sr. García Mercader y del indicado primer teniente Sr. Martínez Arenas, por la aparición de la hermosa revista titulada «ECOS» en la que no se sabe qué aplaudir más, si la elegancia de su presentación, el gusto y arte con que está editada y la altura de miras de su programa que continúa observando en dos números sucesivos sin descender a mezquinos personalismos y pequeñeces partidistas. El Sr. Bonafas por la exquisita delicadeza que le distingue, abandonó los estrados tan pronto presentaron el merecido voto de gracias, que fué aceptado unánimemente y con general aplauso.

Tal ha sido la patriótica sesión celebrada por nuestro Excelentísimo Ayuntamiento en la noche del día de ayer y que inocentemente debía de ser recordada con letras de oro en los fastos de la historia orcelitana.

NOTICIAS

Para pasar las Pascuas de Navidad, ha marchado a su hermoso y pintoresco palacio «Torre-Montero» situado en las playas de Torre Vieja, nuestro queridísimo amigo y sus critor Don Ramón Montero Mespies, en unión de su distinguida familia.

Se halla bastante mejorado de sus dolencias, nuestro excelente amigo, el ilustrado y virtuoso Pbro. D. Fernando Boné y García, de cuya mejoría nos congratulamos.

Ha sido nombrado Presidente de la Sociedad de Barberos de ésta, nuestro estimado amigo Don Francisco Mira Lidón
Nuestra enhorabuena.

En el templo parroquial de Santa Justa, se ha celebrado un solemne funeral por el descanso eterno del que durante toda su vida fué jaimista de abo-lenga y entusiasta de nuestra causa Don Carlos Sánchez, fallecido en esta Ciudad recientemente.

A su atribulada familia la acompañamos en su dolor.

En paz descanse.

Con gran satisfacción ponemos en conocimiento de los numerosos obreros que se encuentran sin trabajo, que debido a las eficacísimas gestiones del Jefe político de los liberales de la localidad ha sido votado un crédito extraordinario para la construcción de nuestra Plaza de Abastos.

Los que deseen ganar un buen jornal en las referidas obras pueden solicitarlo antes del día primero del próximo mes casa del Sr. Secretario accidental de nuestro municipio D. José Franco Rufete, San Agustín, 13.

Mañana en el tren que llega a las 10 a esta estación, se apeará nuestro Diputado demócrata, saliendo a esperarle como es consiguiente los numerosos amigos políticos y la banda de música municipal.

Esperamos de todos los oriolanos acudir al indicado sitio para testimoniar el afecto que por él sienten sus electores.

También hemos tenido el honor de saludar a nuestros respetables amigos, los señores D. Antonio Ramis y D. Rufino Reales, que acaban de llegar de Canarias.

En el trayecto que media entre el Café de Levante y el establecimiento de Emilio Peralta, se ha perdido una cartera de piel de Rusia con iniciales de oro, conteniendo la suma de más de treinta y cinco mil pesetas en billetes del Banco de España, titulados del *burro*. Si alguien los presenta se le recompensará espléndidamente.

Se encuentra pasando unos días entre nosotros, el redactor de «El Día» de Alicante D. Juan Sansano a quien hemos tenido el gusto de saludar, en unión de su virtuosa esposa e hijo.

Dicho señor ha venido a Orihuela conduciendo un grupo de jóvenes exploradores alicantinos y de Elche que han visitado esta localidad.

El pasado domingo fué trasladada en solemne procesión desde el monasterio de San Juan a su artística ermita, la venerada y milagrosa imagen de Nuestra Señora de la Salud, acompañada por la inmensa mayoría de los vecinos de la Corredera.

Los habitantes de la calle del Pintor Agrasot, han dado una prueba más de su devoción y nobles sentimientos religiosos, con los piadosos cultos que le han dedicado en San Juan a la sagrada imagen de nuestra Señora de la Salud desde los comienzos de la funesta epidemia que asoló nuestra huerta y ciudad, hasta el pasado domingo, en que dieron fin las solemnes empujadas religiosas con una misa cantada y sermón, que estuvo a cargo el Presbítero don Francisco Pascual y Juan.

Mil alabanzas merecen los simpáticos moradores de la Corredera, y «EL CONQUISTADOR» que no los regatea cuando son merecidos, les aplaude hoy y les felicita.

Durante los pasados días de Pascua ha interpretado nuestra «Banda Municipal» tres conciertos, ejecutándose con toda maestría un selecto programa de los maestros más afamados y predilectos de la crítica.

Dura te la ejecución de las mencionadas y aplaudidas partituras, nuestras bellísimas paisanas ornaron con su belleza nuestro más bello jardín, y los pollitos presumidos lucieron los abrigos más elegantes y las más vistosas corbatas.

La Glorieta estuvo muy concurridísima en los expresados días, y los chicos del maestro Bienvenido recibieron muchos aplausos por su artística labor.

Hemos tenido verdadera satisfacción de estrechar la mano de nuestro querido amigo el inspirado vate y redactor de «El Día» D. Juan Sansano, que en compañía de su virtuosa esposa, han venido por un poco tiempo a saturarse con los aromas de la tierra.

Bien venidos.

Ha regresado de Santander nuestro querido director D. Juan Villaescusa.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo D. José Luis del Castillo, Profesor de la «Institución Moderna» de Valdepeñas, y sobrinó queridísimo de nuestra suscritora la respetabilísima señora doña Soledad del Castillo, viuda de Pérez Cabrero.

Bien venido.

El primer día de Navidad hicieron una excursión a nuestra ciudad varios exploradores de Elche y Alicante, quienes acompañados de su jefe el Sr. Sansano y de algunos entusiastas de ésta admiraron el tesoro artístico y el paisaje encantador de nuestra hermosísima tierra.

El 26 regresaron a sus respectivas localidades llevándose un grato recuerdo de la visita hecha a Orihuela.

Ha salido para Almería con su distinguida familia, el Comandante de Infantería don Santiago Lalr y Hernandez a quien deseamos en dicha localidad a donde ha sido destinado toda suerte de prosperidades.

Con el mejor resultado se han verificado en esta vega estos días de Navidad prácticos ensayos con la Maquinaria Agrícola de los señores López Belmonte de Albacete, cuyo representante lo es en esta localidad don José Sarabia Leonés.

Procedente del Colegio de Jesús María de Alicante, han venido a pasar las presentes fiestas, las aprovechadísimas alumnas de dicho Colegio, Stas. Pilar Rabasa Boné y Lola Espases Conajero.